

Fraternité sans frontière par la foi au Christ : une fraternité impliquant des comportements nouveaux

La fraternité qui s'est élargie du lien du sang à l'appartenance à un même peuple continue à se développer avec la nouvelle Alliance réalisée en et par Jésus-Christ. Il a réconcilié l'humanité avec Dieu et est devenu « l'aîné d'une multitude de frères » (Rm 8, 19). La foi dans le Christ fait de nous les fils de Dieu et nous pouvons le prier en disant « Notre Père » (Mt 6, 9-15). Cette fraternité nouvelle reçue par la foi de et en Jésus-Christ abolit les frontières géographiques, ethniques ou sociales ; comme le dit Paul : « il n'y a ni Juif ni Grec, il n'y a ni esclave ni homme libre, il n'y a ni homme ni femme ; car tous vous ne faites qu'un dans le Christ Jésus » (Ga 3,28). La fraternité voulue par Jésus implique des comportements nouveaux dictés par l'amour charité (agapè). Ainsi nous sommes invités à l'amour des ennemis (rencontre 9), à vivre un amour charité, voie de la vie éternelle (rencontres 10 et 11) et sous la conduite de l'Esprit (rencontre 12).

Rencontre 9

L'amour des ennemis

« Aimer un oppresseur, ce n'est pas accepter qu'il continue d'asservir, ce n'est pas non plus lui faire penser que ce qu'il fait est admissible. Au contraire, l'aimer comme il faut, c'est œuvrer de différentes manières pour qu'il cesse d'opprimer, c'est lui retirer ce pouvoir qu'il ne sait pas utiliser et qui le défigure comme être humain. Pardonner ne veut pas dire lui permettre de continuer à piétiner sa propre dignité et celle de l'autre, ou laisser un criminel continuer à faire du mal. » (FT 241)

Jésus enseigne sur la montagne, comme l'a fait Moïse, dans un grand discours (Mt 5-7) commençant par les Béatitudes, « charte » du Royaume des cieux. Après avoir déclaré qu'il est venu accomplir la Loi et non l'abroger, Jésus reprend trois paroles du Décalogue : « Tu ne commettras pas de meurtre ; Tu ne commettras pas d'adultère ; Tu ne témoigneras pas à tort contre ton prochain » (Dt 5, 17-18.20). Il les affine, les renouvelle en allant plus loin dans l'exigence de l'amour de l'autre : ne pas se mettre en colère et pardonner ; ne pas penser à commettre l'adultère et s'éduquer à la pureté ; enfin ne pas faire de serment du tout et avoir des paroles vraies. Il continue cette relecture de la Loi dans notre texte.

Évangile selon saint Matthieu (Mt 5, 38-48) - traduction œcuménique de la Bible (TOB)

38 « Vous avez appris qu'il a été dit : œil pour œil et dent pour dent.

39 Et moi, je vous dis de ne pas résister au méchant. Au contraire, si quelqu'un te gifle sur la joue droite, tends-lui aussi l'autre.

40 A qui veut te mener devant le juge pour prendre ta tunique, laisse aussi ton manteau.

41 Si quelqu'un te force à faire mille pas, fais-en deux mille avec lui.

42 A qui te demande, donne ; à qui veut t'emprunter, ne tourne pas le dos.

43 « Vous avez appris qu'il a été dit : Tu aimeras ton prochain et tu haïras ton ennemi.

44 Et moi, je vous dis : Aimez vos ennemis et priez pour ceux qui vous persécutent,

45 afin d'être vraiment les fils de votre Père qui est aux cieux, car il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, et tomber la pluie sur les justes et les injustes.

46 Car si vous aimez ceux qui vous aiment, quelle récompense allez-vous en avoir ? Les collecteurs d'impôts eux-mêmes n'en font-ils pas autant ?

47 Et si vous saluez seulement vos frères, que faites-vous d'extraordinaire ? Les païens n'en font-ils pas autant ?

48 Vous donc, vous serez parfaits comme votre Père céleste est parfait.



Quelques conseils pour se disposer à écouter ensemble la Parole

- Échanger des nouvelles les uns des autres
- Invoquer l'Esprit saint par un chant ou une prière
- Se préparer en silence à écouter le texte choisi
- Lire le texte, lentement, à haute voix



Pour apprivoiser le texte

Avant d'entendre ce que le texte nous dit, écoutons ce qu'il dit. Acceptons de nous laisser déplacer par un texte qui n'est pas de notre époque. Partageons sur ce qui nous étonne, nous conforte, nous émerveille. Écoutons-nous sans entrer dans un débat (quelques minutes).



Pour aider à la compréhension

- « Œil pour œil... » : c'est la loi du talion citée dans les livres de l'Exode, du Lévitique et du Deutéronome (Ex 21, 23-24 ; Lv 24, 20 ; Dt 19, 21). Elle met une limite à la spirale de la violence : le châtement devient proportionnel à l'offense. C'est déjà un progrès !
- Tu haïras ton ennemi : ce commandement n'existe pas dans l'Ancien Testament et Jésus ne l'ignore pas. Il s'agit, en hébreu, d'une manière de dire « commence déjà par aimer ton prochain ». Cependant, la haine de l'ennemi, quand celui-ci désigne l'adversaire de la foi, est une idée présente dans les psaumes. Elle est l'expression de l'amour exclusif pour Dieu.
- Vous serez parfaits... : le mot grec a aussi le sens d'achevé, accompli, conduit à son terme. La perfection de Dieu est une autre manière de parler de son amour sans limite.
- Mille pas est une mesure de longueur romaine valant environ 1 500 m. Il s'agit ici probablement d'une allusion aux réquisitions pratiquées par les militaires et les fonctionnaires romains.
- Vous pouvez aller lire Jean 18, 22-23 pour voir comment Jésus réagit quand il est victime d'une agression injuste.



Pour approfondir la lecture

- À l'aide des mots, des expressions qui se répètent, repérer les deux parties de ce texte. À quoi chacune se rapporte-elle ?
- Comment caractériser le passage d'un comportement à un autre qui est demandé par Jésus dans chacune des situations données ?
- Quelle est la finalité du comportement demandé par Jésus ? Qu'est-ce qui le fonde ?

➔ **Réflexion personnelle quelques minutes puis échange libre dans le groupe.**



Quelques questions pour entendre la Parole dans nos vies

- Avons-nous expérimenté des gestes, des attitudes permettant une prise de distance en réponse à la violence ?
- « Aimez vos ennemis », « Priez pour ceux qui vous persécutent ». Quelle incidence ces demandes de Jésus ont-elles dans nos situations de famille, au travail, dans la vie civile ? Notre foi nous aide-t-elle à aller jusqu'au pardon ?
- Avons-nous eu l'occasion de faire comprendre à une personne ce que son comportement avait de contraire à la fraternité ? Comment nous nous y sommes pris ?

➔ **Chacun réfléchit quelques instants en silence puis partage au groupe ce qu'il souhaite. On s'écoute sans discussion.**



Pour interioriser

Terminons la rencontre par un instant de silence suivi d'un partage à partir de la question : qu'est-ce que je garde de ces échanges pour la semaine qui vient ?

Puis un temps de prière pour nous tourner ensemble vers Celui qui est toujours présent : « quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là au milieu d'eux » Mt 18,20.

Testament de Christian de Chergé

S'il m'arrivait un jour - et ça pourrait être aujourd'hui - d'être victime du terrorisme qui semble vouloir englober maintenant tous les étrangers vivant en Algérie, j'aimerais que ma communauté, mon Église, ma famille, se souviennent que ma vie était **donnée** à Dieu et à ce pays. Qu'ils acceptent que le Maître Unique de toute vie ne saurait être étranger à ce départ brutal. Qu'ils prient pour moi : comment serais-je trouvé digne d'une telle offrande ? Qu'ils sachent associer cette mort à tant d'autres aussi violentes, laissées dans l'indifférence de l'anonymat... Cette vie perdue totalement mienne et totalement leur, je rends grâce à Dieu qui semble

l'avoir voulue tout entière pour cette **joie**-là, envers et malgré tout. Dans ce **merci** où tout est dit, désormais, de ma vie, je vous inclus bien sûr, amis d'hier et d'aujourd'hui, et vous, ô mes amis d'ici, aux côtés de ma mère et de mon père, de mes sœurs et de mes frères et des leurs, centuple accordé comme il était promis ! Et toi aussi, l'ami de la dernière minute, qui n'aura pas su ce que tu faisais. Oui, pour toi aussi je le veux ce **merci**, et cet «**à-Dieu**» envisagé de toi. Et qu'il nous soit donné de nous retrouver, larrons heureux, en paradis, s'il plaît à Dieu, notre Père à tous deux. **Amen ! Inch'Allah !**



Pour prolonger notre réflexion avec Fratelli tutti

- Injustice et pardon : FT 241-243
- Réconciliation, pardon et non oubli : FT 246 ; 250-253

Service Évangélisation

04 38 38 00 38 - evangelisation@diocese-grenoble-vienne.fr

